

第67回日本ユーラシア協会愛知県連総会

活発な議論で実りある総会に

1 はじめに

1 はじめに

本年2月24日、ロシアの手方は、ユーラシア諸国のイルス感染症がいまだ終息ブーチン政権は、ウクライナ時の政府ではなく、一般市していないということです。ナ侵略を開始しました。ウ民です。当協会は、ブーチンの先、事態がどのようにクラインの国土は戦場と化ん政権によるウクライナ侵展開していくのか、これをし、民間人を含む多くの人略を厳しく糾弾するととも予測することはできません。たちの命がいとも簡単に奪に、協会の活動の指針でも最悪の事態も想定しながら、われています。ブーチン政あります「平和、人権およ当協会の本年度の活動方針権がこの行為をいかに正当び民主主義を守ること」、を決めなければなりません。化しようとも、これは、武この価値観を共有するロシ以下、本年度の活動方針力の行使によってウクライナの一般市民とは、日本と（案）を提案いたします。

現在、当協会の活動に多く私たちの協会の活動の相少支障をきたしているのは、

に明白に違反する侵略行為いく決意です。

（会長 杉浦一孝）

生のロシア語に触れる機会を

昨年4月にはロシア語講クラスを担当されていた市座は長く続けていた朗読大会第190期を開講しまし川先生が急死されたことは会の代わりにロシア人講師たがコロナウイルス感染が大変な打撃でしたが、授業による詩の朗読や説明の時収まらない中、受講者数はのスケジュール変更など受間を設けて生のロシア語に31名でした。一部はリモー講生の皆様のご協力もあり多く触れる体験をする、学ト授業を取り入れ、教室の講座を続けることができました。習者や講師が気楽になんでも換気、検温、手の消毒などした。ヨーレルカ祭のかわりも話しあえる時間が多く取に留意して授業を続けましに12月に開かれたユーラシなど内容を一新して9月たが夏になつてもウイルスマスクアフェスティバルではロシに開講します。5月と10月感染が心配されて7月の特ア語人形劇や「ロシア語をにはロシア語能力検定試験別講座は中止にせざるを得覚えよう」などのプログラムの実施に協力すると共に対ませんでした。10月には1ムで協力しました。

92期を開講、33名が受講 192期に向けて新しく
を始めたところで、多くの講師を探し、大学教員でモ

策講座も開講します。

(常任理事 服部和)

2 文化交流活動

現在、当協会の活動に多く
私たちの協会の活動の相
少支障をきたしてはいるのは、

(会長 杉浦一孝)

4 平和のための活動

冷静かつ平和的な思考を

県連会員に優れた音楽の提供を

① 2021年度も新型コロナウイルスの影響による来場者数

ロシア兵士慰靈祭は9月26

日（日）に、雨の中31人の長年お世話になつた担当者参加で、第44回ユーランア・カ宗次ボーレを賀識する二

卷之三

りは11月5日(日)に
人の参加で開催された。
71年度は新しい方針は依然として
外国からのアーティストの

ワールド・コレボ・フェスコンサートはコロナウイルス2021は今年もウェスの蔓延が治まるまでは開

ブ上で開催となり、200催せず、国内のアーティストについても採算を重視し

2年1月10日まで、ワールで開催することになりまして・コラボのサイトで合唱た。

団「ミール」のステージの映像が見られた。 演については、ザザ・ゴグ
③2021年度の音楽公

②2021年度の宗次ホール、ヴィオラコンサートの状況は、新型コロナウイルス（宗次ホール、2020年

2000円)や、その他のコンサートで、ヨーラシア

(副理事長) 中森秀樹



コロナ対応カンパ

(6月4日現在)
協力者数 122人
協力金額 1,147,822円
たくさんの方々からカンパをお寄せいただき、ありがとうございます

祝 日本ユーラシア協会愛知県連合会第 67 回総会

自治労連愛知県本部	執行委員長 林 達也	名古屋市北区柳原二丁目七八〇五二一九一六一二二五
弁護士法人名古屋北法律事務所	名古屋市北区平安一一一一〇一四	TEL〇五二九一〇七七一 fax〇五二九一〇七六三)六一四七
セーフティ事務所	〇五二九一六二二五	http://www.kita-houritsu.com/
名古屋市職員労働組合連合会	名古屋市中区二の丸三丁目一	名古屋市中区新栄一・四九・一〇・愛知県教育会館内
生徒一人ひとりを大切に民主的な学校づくりを	名古屋市立高等学校教員組合	名古屋市千種区未盛通四一・一八
名古屋市立高等学校教員組合	名古屋市千種区未盛通四一・一八	名古屋市千種区小松町六一九一
日中友好協会愛知県連合会	名古屋市千種区未盛通四一・一八	〇五二一七三一九四四五
日朝協会愛知県 連合会	名古屋市千種区未盛通四一・一八	〇五二一七三一九四四五
日本共産党愛知県委員会	委員長 岩中 正巳	名古屋市千種区新栄二丁目一・二・三
日本共産党名古屋市会議員団	名古屋市千種区新栄二丁目一・二・三	FAX〇五二一九七二一〇七一 http://www.n-cp.jp/

(2面より続く) を深めます。
日露平和条約の早期締結 9条改憲反対署名と、2021年1月に国連において北方領土に関する知識や情報を得る為の学習活動を実施します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係を検討します。

「約」に日本政府の参加を求めて発効した「核兵器禁止条約」に引き続き取り組みます。

(理事 山城直己)

5 組織の維持強化と財政健全化に向けて

①組織の強化

愛知県連はこの一年間、会員の要望が強い「ロシ

組織強化の為会員拡大に努めア人・ユーラシア諸国人」

こと

がで

きました。

しかし高齢化、ロシア語

す。

終了、経済的理由等々、し

名古屋市に働き住んで見

かもコロナ禍の影響が大き

く影響し、退会者も15人を超えます。まずその人達の

数え現勢を維持することが

中に「核」をつくり実現で

きるよう

にいたし

ます。

④財政の健全化

この2年間、会員皆様方の

出来ないという結果は残念

な出来事でした。

この事実はコロナ禍に求

めのではなく、今後役員

「コロナ対応」カンパに大

きな努力をしなければならぬ

事を物語っています。

計上予定の中、ロシア語講

りき続き日常的に各種行

事の際にも、意識的な会員

としてボランティアによる交

換大に向け「業」を持ち歩通費の削減を実施せざるを

く等々の決意が必要であり得ませんでした。

そして役員の構成も「老

壯若」の体制を目指し活気

ある組織を図る為にも若い入の増加、ロシア語受講生

新役員の登用が待たれます。

の増加を中心に各種事業

行事による增收、募金の強

す。

昨年はコロナ禍ではござ

いましたが「県連総会」

等々活気ある活動内容が出

来ました。この事はコロナついては展望を持ちながら

感

染

予防

に気を付けて、そ

も本年は配置せず、ボラン

の意味と歴史を踏まえて後

もなれば補改修が必要とな

ります。(理事長 安原勝彦)

む姿勢の表れでしょう。

6 宣伝活動

8 料理サークル「ペチカ」

「ペチカ」に若い力を

も行つてきているところで、今後も、料理教室「ペチカ」の活動を通じて日ユ協

名古屋シネマテークで

発足12年を迎えた料も活用できるようになって会の活動にも参加いただけます。

2021年4月から20会員のみなさんのユーラシ

理教室20回に及ぶ活動を続けています。

参加者も常に15人程度のつもりです。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただき、機

会連行事も限られた行事関紙を通じて活発な議論が

しか行うことができませんなされ

ました。そういう中で会員ます。

せいとき、毎月発行を続

シヤ協会の行事のほかにヨーラ

ウイルスの感染拡大により

紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

行なお、暴力的なシーンがございません。

みんなの力で機関紙・ホームページの充実を

動を検討します。

NPO法人「ロシアとのめぐらし会」が運営する「友好・親善を進める会」なみます。

どう運動の目的や方向性を同じする団体との協力関係

じくする固体との協力関係

としました。昨年度もコロジヤンルの情報を是非機関紙と1月号は4ページ旅行記、体験記など幅広い

感染拡大によ紙に投稿していただ

けました。昨年はコロナ禍により開

方々にご協力いただいてい

ます。

2022年3月まで12回発行し、ア諸国についてのご意見、アスリットワークつくりを

ロシアでの人権保障はどうなつてゐる？（その7）
ロシアのヨーロッパ評議会からの除名と人権但

日本ユーラシア協会愛知県連合会会长 杉浦一孝

権によるロシアの人権保障体制の破壊の実態を冷静に分析し、人間の尊厳を貶め、無辜の民の命をいとも簡単に奪ってしまう究極の人権侵害の行為でもある侵略戦争がロシア国内にどのような人権抑圧体制をもたらしているのかを紹介いたします。

今回は、まず、ロシアがヨーロッパ評議会（以下「評議会」と略称）から除名され、ヨーロッパ人権条約（以下「人権条約」と略称）の締約国としての地位を失ったことにより、ロシア国内の個人および団体の人権保障にどのような影響が生じるのかを見ることがあります。

加盟国は、「法の支配の原則」と「その管轄内のすべての者による人権および基本的自由の尊重の原則」を受けるべきものと定めた。この原則は、(同規則第3条)。エリツィン政権のヨーロッパ評議会への加盟申請は、ロシアは今後この二つの原則を受け入れるという立場を評議会に表明したことになります。

ロシアの評議会への加盟は、申葉余曲折をたどりますが、申葉してから約3年9ヶ月後の1996年2月に最終的に承認されます。これにより、ロシアのリツィン政権は、1993年1月の新ロシア憲法の制定に続き、今後、評議会主導のもとで作られた、法の支配の原則および人権尊重の原則を具具体化した大革プログラムにしたがって、国内の政治・法制度の抜本的改革をさらに推進していくことが認められたのです。

国内にロシアの将来をめぐって政策上さまざまな意見対立があるなかで、当時のエリツィン政権が選択したのは、まさに二側諸国の「個人の自由」政治である。自由および法の支配の真の源泉である「精神的および道徳的の価値」(評議会規則前文)の受け入れ、そして、これにもとづく

同時に、エリツィン政権は、評議会が作成した人権条約とその議定書にも署名をしました。そして、1998年3月、ロシアの連邦議会で人権条約およびその議定書の批准に関する法律が制定され（ただし、死刑の廃止を定める署名済みの第6議定書は批准されませんでした。）。ここにおいて、ロシア国内の個人および団体からの申立てを受理するヨーロッパ人権委員会の権限（ただし、現在、この人権委員会は廃止され、ヨーロッパ人権裁判所（以下「人権裁判所」と略称）が申立てを受理しています。）と人権裁判所の管轄権（）、を受諾する旨が宣言されました。成る程（ただし、この法律により、人権を侵害されたと主張するロシア市民等は、国内の所定の救済手続を取つたにもかかわらず、その救済に至らなかつたときは、人権裁判所に申立てをすることができるようになり、他方、この申立てを受理した人権裁判所がその申立てを認容し、人権条約違反またはその議定書違反について認定したときは、被告國であるロシア（政府）は、その判決に沿つたがう義務を負うことになりました。人権条約は、1998年5月5日に、ロシアに対し効果を発しました。これは、すでに西

えるほどの数にのぼっています。この数値は、人権裁判所に対するロシア市民等の期待がいかに大きいかを示していると思います。

ヨーロッパ人権裁判所の対ロシア事件の裁判とその効果

人権裁判所の2021年の年次報告書によりますと、2021年までの対ロシア事件に関する人権裁判所の判決の総件数は、3116件です。このうち人権条約違反またはその議定書違反を認定した判決の件数は、2943件で、違反の認定率は、94.4%です。これらの判決のうち、「何人も、拷問または非人道的なもしくは品位を傷つける取扱いもしくは刑罰を受けない。」（人権裁判所訳）と定める人権条約第3条違反を認定したものがもっとも多く（1391件）、このあと、公正な裁判を受ける権利を保障する第6条違反（1361件）、自由および安全に対する権利を保障する第5条違反（1299件）の判決が続きます。一つの判決で人権条約およびその議定書の複数の規定違反を認定したものも少なくありません。

このように、ロシアは、人権条約の締約国（47カ国。ただし、

でロシア国内でその執行を公式に拒否された人権裁判所の条約等違反の判決は2件だけであり、足した第2次ブーチン政権のもとで、ロシア憲法裁判所の判決にもとづいて執行が認められなかつたものです。これ以外の判決は、被告国ロシア（政府）によつて執行されているようです。それと同時に、これに係る法律の所要の改正がなされ（例えば、「国内裁判所の確定判決の再審事訴訟法で人権裁判所による条約等違反の認定が当該事件に係るの所要の改正がなされた（例えば、「合理的期間内に由の一つとして認められました。」）、また新しい法律も制定されました（例えば、「合理的期間内に訴訟手続きを受ける権利または合理的期間内に裁判の執行を得る権利の侵害に対する補償に関する連邦法律」の制定）。

これらの詳細については、紙面の都合で省略しますが、ここでは、ヨーロッパ評議会への加盟、人権条約の批准、人権裁判所の対ロシア事件に関する条約等違反判決、そして、これによってもなう関係国内法の整備により、評議会加盟後26年の間に、ロシア市民等の人権の保障体制は強化されたということを指摘しておくださいにとどめたいと思います。

この前日、ロシアのブーチン政権は、外相ラブロフの書簡をとおして、評議会事務総長に対し評議会からの脱退と人権条約の廃棄の意向を通告しました。同日に公表された「ヨーロッパ評議会からの脱退手続の開始に関するロシア外務省の声明」によりますと、これは、NATOおよびEU諸国が「評議会での多数派の立場を濫用しながら、この組織を一貫して反ロシア政策の道具に変化させ」、2月25日には、評議会での「ロシアの代表権の停止」という差別的な決定」を採択したからだそうです。しかし、閣僚委員会は、この脱退については、ロシアの「自主

務省声明は、このことを否定し、「ロシア市民の権利および自由」の保障は「ヨーロッパ人権条約に劣らず、ロシア連邦憲法で確立されている」と述べていますが、これが事実でないことは、これまで20万件を超える人権侵害の救済申立てが人権裁判所になされたことだけからも明らかです。事実は、ロシア国内の人権保障制度が憲法の規定どおりに機能していないということです。

次回は、帝政ロシア以来の大ロシア主義にとらわれた第2次ブーチン政権のもとでの国内の人権抑圧の推移を紹介したいと思います。

本年2月24日にはじまつたロシア・ペーチン政権によるウクライナ侵略は、ロシア国内においても深刻な人権侵害を引き起こしています。そこで、今回と次回は、本機関紙3月号での予

は、加盟国の「共通の遺産である理想および原則」の擁護と実現を図り、かつ、「その経済的および社会的進歩」を促進するため、「加盟国間のより強結束を達成すること」にあり

めた歐米諸国との協調政策でした。美のヨーロッパ人権条約の批准とその意義

るものです。
これ以降、ロシア市民等の人
権裁判所への申立てがなされる
ことになり、年を追うごとに、
その件数は急増していきます。
1998年から2021年まで

にとつては、このような判決が多く言い渡されるのは歓迎すべきことですが、さらに重要なことは、これらの判決がロシア国内で適切に執行されているのかどうかという点です。

定は、同時に、人権条約の締約国としての地位も奪うことになりました。その理由は、「ロシア連邦のウクライナへの侵略は、評議会規則第3条に定める義務のロシア連邦による重大な違反

今回のロシアの評議会からの除名は、ロシア市民等にとっては国際的な人権保障制度の核心的な部分を失うことであり、彼ら（彼女ら）の人権の保障体制に明らかに否定的な影響をあた

ロシアでの人権保障はどうなつてゐる？（その7）

ロシアのヨーロッパ評議会からの除名と人権保障の行方

約の選択議定書（人権侵害の被害者からの通報を受理する国連の人権委員会の権限等を定めている国際文書です。）とともに、ロシア国内の個人および団体の

の地位を失う前の数です。) のなかで、1990年に人権裁判所の管轄権を受諾したトルコに次いで、人権条約等違反の判断が多い国です。国家によつて

の除名とその影響
本年3月16日、評議会を代表して活動する閻僚委員会（加盟国外の外相から構成される機関）は、ロシアを評議会から除名す

のロシア代表団長)としてではなく、除名処分として取り扱うことになりました。この取り扱いが評議会規則上妥当であつたかどうかについては、議論の余